



KONGRESSANKÜNDIGUNG / CALL FOR PAPERS

Metaphysik – Metaphysikkritik – Neubegründung der Erkenntnis Der Ertrag der Denkbewegung von Kant zu Hegel

1. Deutsch-lateinamerikanischer Hegelkongreß

Buenos Aires, Centro Cultural Borges, 19.-21. Mai 2014

Die Entfaltung des philosophischen Denkens zwischen Kant und Hegel stellt eine der großen, exemplarischen Denkbewegungen in der Geschichte der Philosophie dar, die bleibende Maßstäbe gesetzt hat. Von besonderem systematischen Interesse ist dabei nicht zuletzt die Frage nach der Rolle der Metaphysik, mit deren Kritik Kant dem Denken neue Horizonte erschlossen hatte, deren Themen jedoch nicht mit einem Schlag ad acta gelegt werden konnten.

Der *1. Deutsch-lateinamerikanische Hegelkongreß* stellt die Frage nach dem Verhältnis von Metaphysik und Metaphysikkritik sowie nach einer neuen Fundierung des Erkennens im Kontext der an Kant anschließenden, zu Hegel hinführenden Philosophie wie auch im Rahmen des Hegelschen Denkens selbst. Kam es auf dem Wege von Kants kritischer Wende zu Hegels enzyklopädischem System zu einem Wiedereinzug der Metaphysik – sei es unbeabsichtigt oder durch die Hintertür, sei es durch bewußten Rückgriff auf metaphysische Positionen? Oder hat der an Kant anschließende Deutsche Idealismus bei allen Modifikationen von Perspektive und Methode den metaphysikkritischen Impuls des Kantischen Ansatzes zu wahren gewußt, ja ihn weiter und grundlegend ausgebaut? Sollte das letztere der Fall sein: Welche Potentiale eines nachmetaphysischen Denkens, das Philosophie zugleich nicht positivistisch oder naturalistisch engführen will, stecken dann gegebenenfalls eben in der Denkbewegung von Kant zu Hegel? Was davon kann und sollte gerade heute in die philosophische Debatte geworfen werden – in fundamentalphilosophischer, methodologischer, aber auch erkenntnistheoretischer Hinsicht?

Der Kongreß lädt Forscher insbesondere aus Lateinamerika und dem deutschen Sprachraum, aber auch andere Interessenten dazu ein, sich der Frage nach der Metaphysik und ihrer Überwindung zwischen 1781 und 1831 unter verschiedenen systematischen Leitgesichtspunkten zuzuwenden. Er findet auf Initiative des Deutsch-lateinamerikanischen Forschungs- und Promotionsnetzwerks Philosophie FILORED statt, in dem die Fernuniversität in Hagen, die Ruhr-Universität Bochum, die Pontificia Universidad Católica Argentina (Buenos Aires), die Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza) und die Pontificia Universidad Católica de Valparaíso kooperieren.

Wissenschaftlicher Beirat des Kongresses / Sektionsleitung:

Agemir Bavaresco (Porto Alegre), Julio De Zan (Paraná), Jorge Aurelio Díaz (Bogotá), Jorge Dotti (Buenos Aires), Ricardo Espinoza Lolas (Valparaíso), Lucas Fragasso (Buenos Aires), José Rafael Herrera (Caracas), Walter Jaeschke (Bochum), Anton Koch (Heidelberg), Efraín Lazos (México), Diana López (Santa Fe), Eduardo Luft (Porto Alegre), Hardy Neumann (Valparaíso), Carlos Rendón (Medellín), Markus Rothhaar (Eichstätt), Birgit Sandkaulen (Bochum), Jürgen Stolzenberg (Halle), Konrad Utz (Fortaleza), Martín Zubiria (Mendoza)

Gesamtleitung:

Prof. Dr. Thomas Sören Hoffmann, Fernuniversität in Hagen

Prof. Dr. Héctor Ferreiro, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas / UCA, Buenos Aires

Organisatorische Co-Leitung vor Ort: Prof. Dr. Martín Sisto, Buenos Aires

Themen und Sektionen:

Der Kongreß umfaßt Plenarvorträge eingeladener Referenten sowie ein Spektrum von Sektionen, zu denen Selbstbewerbungen möglich sind. Bewerbungen (*bitte mit Titelangabe und Zusammenfassung der These im Umfang von ca. 7500 Zeichen*) können zu folgenden Sektionen in deutscher, spanischer, portugiesischer und englischer Sprache eingereicht werden:

- Sektion I* Zur Rezeption der klassischen Metaphysik im Deutschen Idealismus
- Sektion II* Ansätze und Aspekte der Metaphysikkritik von Kant bis Hegel
- Sektion III* Glauben und Wissen in der klassischen deutschen Philosophie
- Sektion IV* Formale, transzendente und spekulative Logik
- Sektion V* Subjektivitätstheorien zwischen Kant und Hegel
- Sektion VI* Hegels Projekt einer Phänomenologie des Geistes
- Sektion VII* Praktische Philosophie zwischen Kant und Hegel
- Sektion VIII* Das Wahre als das Ganze: das „System“ als Form nachmetaphysischen Philosophierens
- Sektion IX* Hegelrezeption und Hegelianismus in Lateinamerika

Bitte beachten:

Sektionsbeiträge müssen, auch wenn sie nicht schwerpunktmäßig der Hegelschen Philosophie gewidmet sind, einen deutlichen Hegelbezug haben und können nicht ausschließlich anderen Autoren (z.B. Kant) gewidmet sein.

Die Sektionen finden parallel in deutscher und spanischer bzw. portugiesischer Sprache statt. Englischsprachige Vorträge werden den deutschen, ggf. den spanischen Sektionen zugeordnet.

Die Kongreßleitung behält sich vor, bei zu ungleicher Verteilung der Bewerbungen die Sektionen ggf. anzupassen.

Plenar- und Semiplenar-Vorträge werden jeweils auch übersetzt.

Bewerbungen sind an die untenstehenden Adressen ab sofort möglich; eine Benachrichtigung über die Zulassung oder Ablehnung erfolgt ca. drei Wochen nach Eingang der Bewerbung.

Ende der Bewerbungsfrist: 15. Februar 2014.

Das endgültige Kongreßprogramm, das auch die Titel der Plenarvorträge enthalten wird, wird bis Ende März 2014 versandt.

Kongreßgebühr: 250 ARS (keine Ermäßigungen).

Bewerbungen aus Lateinamerika sind zu richten an:

Prof. Dr. Héctor Ferreiro

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas /

Pontificia Universidad Católica Argentina

Alicia Moreau de Justo 1500 (C1107AFD)

Buenos Aires

Argentina

Fax: +5411 4338-0791

Email: hferreiro@conicet.gov.ar

Bewerbungen aus den übrigen Ländern sind zu richten an:

Prof. Dr. Thomas Sören Hoffmann

Institut für Philosophie der Fernuniversität in Hagen

Lehrgebiet Philosophie II

Universitätsstraße 33 (KSW)

D-58084 Hagen

Fax +49(0)2331-987-2096

Email jasmine.tyler@fernuni-hagen.de

*Der Kongreß findet statt mit freundlicher Unterstützung des **Deutsch-lateinamerikanischen Forschungsnetzwerks Philosophie FILORED**, der **FernUniversität in Hagen**, des **Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas** von Argentinien und der **Fundación Ortega y Gasset**, Buenos Aires.*

CALL FOR PAPERS

Metaphysics – Critique of metaphysics – New foundation for knowledge Legacy of the intellectual development from Kant to Hegel

First German-Latin American Hegel Conference

Buenos Aires, Centro Cultural Borges, 19 to 21 May 2014

The phrase “from Kant to Hegel” designates one of the great, indeed exemplary periods of intellectual development in the history of philosophy, a period which set permanent standards. Of particular systematic interest in this context is the question of the role of metaphysics, with the critique of which Kant famously opened up new horizons in philosophy raising complex issues that were not easily to be dealt with and simply filed away.

The *First German-Latin American Hegel Conference* addresses the issues of the relation between metaphysics and its critique as well as that of a new foundation for knowledge and its pursuit in the context of the philosophical development responding to Kant and leading to Hegel and in the framework of Hegel's philosophy itself. Did metaphysics somehow surreptitiously reassert itself on the pathway from Kant's critical turn to Hegel's encyclopaedic system? Was it, with some kind of sleight of hand, let in through the back door, or was there simply an explicit return to metaphysical positions? Alternatively, did the German Idealism that followed Kant, despite all its modifications of perspective and method, know perfectly well how to grasp and follow through on the impulse to critique of metaphysics that lay in Kant's new departure and did they even add fundamentally new innovations in its spirit? If this latter is the case, then what potential is there in a post-metaphysical thinking that avoids narrowing to positivism and naturalism and what of that might be drawn from the intellectual development from Kant to Hegel? How might such potential be brought into the philosophical debates of the present, especially in reference to the fundamental principles of philosophy, to methodology and to epistemology?

The *First German-Latin American Hegel Conference* invites researchers especially in Latin America and the German speaking world as well as others who might be interested to consider the questions of metaphysics and its overcoming between 1781 and 1831 under various systematic headings. The conference will be held under the auspices of FILORED – the German-Latin American Research and Doctoral Network in Philosophy – a cooperative network of the Fernuniversität in Hagen, the Ruhr-Universität Bochum, the Pontificia Universidad Católica Argentina (Buenos Aires), the Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza) and the Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.

Advisory council for the conference and section heads

Agemir Bavaresco (Porto Alegre), Julio De Zan (Paraná), Jorge Aurelio Díaz (Bogotá), Jorge Dotti (Buenos Aires), Ricardo Espinoza Lolas (Valparaíso), Lucas Fragasso (Buenos Aires), José Rafael Herrera (Caracas), Walter Jaeschke (Bochum), Anton Koch (Heidelberg), Efraín Lazos (México), Diana López (Santa Fe), Eduardo Luft (Porto

Alegre), Hardy Neumann (Valparaíso), Carlos Rendón (Medellín), Markus Rothhaar (Eichstätt), Birgit Sandkaulen (Bochum), Jürgen Stolzenberg (Halle), Konrad Utz (Fortaleza), Martín Zubiria (Mendoza)

Direction

Thomas Sören Hoffmann, Hagen

Héctor Ferreiro, Buenos Aires

Local co-organization: Martín Sisto, Buenos Aires

Themes and sections

In addition to plenary sessions with lectures by invited speakers a broad spectrum of sections is planned for which proposals may be submitted – title and synopsis should total approximately 7,500 key strokes – in German, Spanish, Portuguese or English.

- Section I Assessments of classical metaphysics in German Idealism
- Section II Aspects of the critique of metaphysics from Kant to Hegel
- Section III Faith and knowledge in classical German philosophy
- Section IV Formal, transcendental and speculative logic
- Section V Theories of subjectivity in the period from Kant to Hegel
- Section VI Hegel's project of a “phenomenology of spirit”
- Section VII Practical philosophy from Kant to Hegel
- Section VIII The true is the whole: “system” as the form of post-metaphysical philosophy
- Section IX Hegel reception and Hegelianism in Latin America

Please note

Section contributions not devoted principally to Hegelian philosophy must have a clear reference to Hegel and cannot deal exclusively with other authors (such as Kant).

The sections will be held in parallel in German and in Spanish or Portuguese. English contributions will be assigned as appropriate to sections in one of the three conference languages.

The conference direction reserves the right to adjust the sections according to the range of contributions accepted.

Submissions are now being taken.

Notification of acceptance or rejection will be given approx. three weeks following receipt of submissions.

Close of submissions: 15 February 2014.

The final conference programme with titles of the plenary lectures will be issued by the end of March 2014.

Conference fee: 250 ARS (one fee only)

Contacts

Submissions from Latin America:

Héctor Ferreiro

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas /

Pontificia Universidad Católica Argentina

Alicia Moreau de Justo 1500 (C1107AFD)

Buenos Aires

Argentina

Fax: +5411 4338-0791

Email: hferreiro@conicet.gov.ar

Submissions from other countries:

Thomas Sören Hoffmann

Institut für Philosophie der Fernuniversität in Hagen

Lehrgebiet Philosophie II

Universitätsstraße 33 (KSW)

D-58084 Hagen

Fax +49(0)2331-987-2096

Email: jasmine.tyler@fernuni-hagen.de